

OBITUARIOS

GONZALO MARTÍNEZ DíEZ, S. J. (1924-2015). *IN MEMORIAM*

Dos meses ha, el 21 de abril, fallecía en Villagarcía de Campos en la residencia de la Colegiata de San Luis de la Compañía de Jesús el padre Gonzalo Martínez Díez tras rendir sus ya escasas fuerzas muy debilitadas por una larga y dura enfermedad.

Este triste y doloroso desenlace, no por previsto, especialmente nos golpeó con especial dureza y aflicción a aquellos que tuvimos la fortuna de compartir en primera persona su dilatada y fecunda vida universitaria porque entendíamos que con él se iba igualmente gran parte de nosotros, dejando tras de sí el vértigo de su ausencia y la orfandad académica.

Por ello me abruma y me intimida redactar estas líneas que por razón de responsabilidad y cariño asumo para recordar la figura de quien fuera mi maestro y referencia universitaria cuya semblanza, como no puede ser de otra manera, está penetrada de afecto y gratitud pero también de un sereno y obligado discurso ajustado a los datos y hechos más relevantes de este gran historiador del derecho. Porque en efecto, el P. Gonzalo Martínez Díez era sobre todo un vocacional universitario activamente comprometido con la investigación; tarea infatigable que consumió prácticamente su vida y que sólo las limitaciones de los últimos dos años le obligaron discretamente a declinar.

Aunque parezca como obvio voy a apelar al circunstancialismo orteguiano para considerar el yo del P. Gonzalo, vinculado tanto al natural entorno familiar y social como al cruento acontecimiento que quebrantó su adolescencia y marcará toda su vida acompañándole como un negro sueño sólo desvelado en extenso en los últimos momentos de lucidez, con enorme amargura y perdón. Era un recio y austero castellano de la tierra burgalesa de pinares, en concreto de Quintanar de la Sierra (20-V-1924) donde su padre por aquel entonces ejercía de maestro nacional. Será en este ambiente sencillo donde forjaría sus primeras letras para trasladarse por concurso de su padre a Málaga donde en mala hora le tocó sufrir los efectos de la guerra fratricida e incivil que le empujaron a una responsabilidad de adulto siendo aún un adolescente, pues como un muchacho de 12 años tuvo que asumir la jefatura de una familia desgarrada por la sinrazón. De regreso a tierras castellanas, cursó bachillerato nocturno en el Instituto Cardenal López de Mendoza de la capital burgalesa y tras ganar una oposición en el Instituto Nacional de Previsión, decide abandonar e ingresar en la Compañía de Jesús en 1942.

Aquí comienza su andadura universitaria labrada brillantemente con cinco licenciaturas, a saber: licenciatura de Filosofía en la Universidad de Comillas (1946-1949), licenciatura de Teología en las Universidades Gregoriana de Roma, Pontificia de Comillas y Estatal de Innsbruck (1951-1955), licenciatura de Derecho Canónico en la Universidad de Estrasburgo (1956-1958), licenciatura de Derecho en las Universidades de Oviedo, Barcelona y Valladolid (1957-1961) y licenciatura de Filosofía y Letras en la Universidad Central de Madrid (1963-1964).

Igualmente colacionó en dos ocasiones el grado de doctor: la primera con la tesis en Derecho Canónico *«El patrimonio eclesiástico en la España visigoda. Estudio histórico jurídico»*, el 29 de enero de 1959, en la Facultad de Derecho Canónico de la Universidad Pontificia de Comillas; la segunda, en Derecho civil, con el trabajo *«La colección Canónica Hispana. Estudio»*, dirigida por el gran maestro de historiadores

del derecho D. Alfonso García-Gallo y defendida en la Universidad Complutense el 15 de abril de 1964.

Será a partir del año 1954 cuando profese primero como Ayudante de clases prácticas de Derecho Canónico e Historia del Derecho, luego como Profesor Adjunto de Historia del Derecho Español en la Universidad Central de Madrid hasta opositar y ganar una plaza de Profesor Agregado de Historia del Derecho, en la Facultad de Derecho también de Madrid, de la que tomó posesión el 17 de julio de 1968. Catedrático de Historia del Derecho Español desde el 9 de mayo 1970 en la Facultad de Derecho de San Sebastián de la que fue decano, se traslada por concurso a la Cátedra de la Facultad de Derecho de Valladolid, que había vacado por la jubilación de D. José Antonio Rubio Sacristán, el 27 de junio de 1973 y donde cumpliría su servicio activo hasta septiembre de 1989. A partir de esta fecha pasó a todos los efectos a catedrático emérito en la misma Universidad (1-X-1989/30-IX-1994); sin duda la etapa más activa e intensa de su obra universitaria. Finalmente, el 1 de junio de 1998, será nombrado catedrático emérito primero del Centro de Estudios Superiores Ramón Carande (Madrid) y luego, el 21-IX-1999, de la recién constituida Universidad Rey Juan Carlos donde finalizó su itinerario docente.

Pero más allá de su peripecia profesoral, interesa subrayar su honda convicción por el trabajo investigador exigente y bien realizado con un resultado copioso concretado en casi cuatro decenas de libros y monografías de Historia y Derecho, acompañados de 264 artículos y ponencias elaboradas en la soledad de su despacho sin más espacio que para su enorme biblioteca y fuentes documentales de uso cotidiano. En este punto parece oportuno apuntar que el éxito de su gigantesco esfuerzo estaba basado en tres renglones: sólida formación académica, rigor metodológico y mucha disciplina, sobre todo esto último. Su gabinete de trabajo no conocía horario, siempre hurtando tiempo al tiempo, para interpretar miles de documentos y anotar sus inseparables citas de consulta hasta el punto que entendemos que su biografía intelectual se identifica con su fecunda obra investigadora de miles de páginas escritas que dan plenitud a su dignidad como persona y a su vocación de historiador.

Podemos advertir de su atención bibliográfica varias líneas de investigación distribuidas en distintas secuencias de su vida universitaria. La más temprana, pero no por ello abandonada posteriormente, fue las ediciones críticas de fuentes antiguas y medievales como la *Colección Canónica Hispana* (6 volúmenes), el *Becerro de las Behetrías* (3 volúmenes) o los cuerpos legales alfonsinos del *Espéculo*, *Fuero Real*, las *Observancias de Jacobo de Hospital*, el *Bulario de la Inquisición Española hasta la muerte de Fernando el Católico*, las colecciones documentales de las villas guipuzcoanas (1200-1369) y de monasterios castellanos (*San Pedro de Cardeña*, *San Millán*, *Ibeas*, *San Emeterio de Taranco*, *El monasterio de Fresdelval*, el cisterciense de *Santa María la Real*, *Villamayor de los Montes*, etc.).

Una segunda línea de trabajo ocupa la etapa cenital de su destino docente en San Sebastián y Valladolid centrada primeramente en el estudio histórico de las instituciones del País Vasco, luego intensificando la edición y análisis de fueros locales de los reinos de Castilla y de León, así como el análisis de las antiguas demarcaciones administrativas de la Corona de Castilla (*alfoces*, *tenencia*, *merindades* y *Comunidades de Villa y Tierra*) y, en general, de la historia e instituciones medievales del reino de Castilla; una historia hecha a golpe de miles y miles de documentos y diplomas y del peregrinaje por los pueblos y archivos en ese ir y venir por la geografía de las merindades menores de Castilla reconstruyendo la cartografía histórica del realengo, señoríos y behetrías.

Una vez cumplida su jubilación administrativa en 1989, ya como catedrático emérito y liberado de las obligaciones docentes inmediatas, continúa con más énfasis publicando

diversos libros y artículos. En este periodo su trabajo se focaliza en cuatro grandes áreas temáticas: biografías regias de monarcas altomedievales (*Sancho el Mayor, Alfonso VI, Alfonso VIII y Fernando III*), las órdenes militares y caballerescas de *Los templarios en la Corona de Castilla* (Burgos 1993) y *en los reinos de España* (Planeta 2001); la *Orden del Santo Sepulcro* también en Castilla (Burgos 1995) que culmina con *La cruz y la espada. Vida cotidiana de las órdenes militares españolas* (Plaza y Janés, Madrid 2002) que recoge una rigurosa historia crítica en la que elimina todos los elementos legendarios. Ajustado al despegue popular de la ruta jacobea se ocupa de las pueblas francas y de la descripción del *Camino de Santiago en los tramos palentino y burgalés* (Palencia 1994), y por último, lo que constituye sin duda su gran pasión como tributo al solar materno, es la serie cidiana que diversifica en distintas publicaciones, mayores y menores, y que corona con una gran biografía muy crítica publicada por la editorial Planeta bajo el título *El Cid Histórico* basada únicamente en las crónicas cristianas, musulmanas y en los diplomas y penetrada de una gran visión histórica del siglo XI para escudriñar solo el hombre de carne y hueso y su figura política.

Punto y aparte, por el interés que mostró de continuo y por los muchos años de investigación invertidos, fue la nueva *Historia del condado de Castilla (711-1038). La Historia frente a la Leyenda*. Una obra de madurez, en plena etapa de talento y saber, que significó un esfuerzo titánico de acarreo e interpretación de cientos de diplomas, crónicas y anales que el autor utiliza como único basamento argumentativo para revisar la tradicional obra de Fray Justo Pérez de Urbel y depurarla de las contaminaciones romanceadas o de las frecuentes malas lecturas documentales para ofrecer una nueva visión de los orígenes de Castilla y de su condado. Fue sello inconfundible de su inequívoca inclinación hacia el medievalismo, profeso del que se sentía muy honrado en su militancia.

Era un hombre de esta casa, no en vano accedió a la Secretaría del Anuario en 1966, siendo entonces profesor adjunto de Facultad de Derecho de la Complutense, de la mano del insigne e inolvidable maestro de historiadores del derecho D. Alfonso García-Gallo, cuya personalidad arrolladora resulta justo destacar en esta gran empresa de referencia investigadora para todos los cultivadores de la historia jurídica y en cuyo Consejo de Dirección estuvieron agrupados los mejores especialistas del momento inscritos en el cuadro de honor de nuestra historiografía. Pues bien, el P. Gonzalo desempeñó el cargo de secretario durante 19 años, hasta 1984, prestando gran atención a esta sede literaria donde publicaría diversos trabajos que puntualmente se anotan en la relación completa de su obra investigadora como colofón de estas líneas.

Parafraseando al inmortal escritor García Márquez «*la vida no es lo que uno vivió, sino lo que uno recuerda y cómo la recuerda para contarla*», deseo envolver los datos objetivos con mis vivencias compartidas durante más de treinta y ocho años de su inolvidable y generoso magisterio, de una vida indeclinable volcada al estudio y al gusto de transmitirlo dentro y fuera del aula. A este respecto rememoro con estimulante agrado la multitud de viajes, porque era un apasionado excursionista, cuya curiosidad nos llevaba a coronar los restos de una torre o castillo, a recorrer una ruta histórica o a pisar el campo de batalla, al punto que estas actividades al aire libre se convertían en una escuela abierta y sin horario, en un aprendizaje continuo, eso sí, comunicado con pasión y vehemencia porque el P. Gonzalo fue un impenitente explorador de la verdad histórica sin importarle la versión oficial interesada; como buen montañero degustaba cruzar páramos y montañas, asomándose a riscos escarpados para alcanzar cumbre ya fuera Somosierra, Guadarrama o los Picos de Europa, ya fuera la cordillera del Atlas y que sólo las limitaciones de la salud le obligaron a resignar.

Entregado al estudio, fue un historiador enterizo, sin dobleces en su palabra y convicciones, un gran maestro con carácter, muy riguroso y exigente; en su agenda no cabía ni la renuncia ni el abandono sino la voluntad y la perseverancia; se enorgullecía de pertenecer a la auténtica Academia con mayúsculas que él había conocido por su estrecha relación con D. Alfonso García-Gallo, su gran maestro, al que además de respeto le rindió verdadera veneración. No sólo fue un magnífico historiador del derecho sino un impenitente conversador que disfrutaba coloquiar la historia de sus personajes y pueblos donde caminaba con destreza segura sin estorbo ni cansancio. Para él el presente se hacía historia y nos ofrecía un escenario de vida presidido por el valor de las cosas llanas que enaltecen la condición humana sin ninguna concesión a la conveniencia ni al afeite interesado, siempre con el noble empeño de conocer mejor el ser histórico de nuestra nación en un diálogo persuasivo y apasionado.

Tan abundante era su bagaje intelectual que aunque con retraso comenzaron a llegar los reconocimientos de las Reales Academias de Historia Española y Belga, de su entrañable Burgense de Historia y Bellas Artes, de Fernán González, y del galardón máspreciado por venir de los hombres de su tierra: el premio de Castilla y León en la modalidad de Ciencias Sociales y Humanidades en abril del 2006.

Al cerrar estas someras líneas que me sobrecogen porque aún me resisto a la idea de su marcha para siempre, sólo nos queda el consuelo de que el vacío de su desaparición ha sido colmado por el ejemplo vital y el legado perdurable de su obra que resuenan autenticidad en las palabras del Eclesiastés, 1,18. «*En la sabiduría hay mucha molestia, y quien añade conocimiento, añade dolor*». Descanse en paz tras tanta fatiga.

Publicaciones: libros, artículos y ponencias

(Se excluyen del elenco 201 reseñaciones y colaboraciones menores en enciclopedias o notas informativas)

1. *El patrimonio eclesiástico en la España Visigoda. Estudio histórico-jurídico*, Comillas 1959, 200 pp.
2. «Función de inspección y vigilancia del episcopado sobre las autoridades seculares en el período visigótico-católico», en *Revista Española de Derecho Canónico*, 15 (1960), pp. 579-589.
3. «El Epítome Hispánico. Una colección canónica del siglo VII, Primera Parte: Estudio», en *Miscelánea Comillas*, 36 (1961), pp. 1-90.
4. «Un nuevo código del “Liber Iudiciorum” del siglo XII», en *A. H. D. E.*, XXXI (1961), pp. 651-694.
5. *El narcoanálisis ante la moral*, Madrid 1962, 198 pp.
6. «El Epítome Hispánico. Una colección canónica del siglo XII, Segunda Parte: Texto crítico», en *Miscelánea Comillas*, 37 (1962), pp. 323-466.
7. «Un Ordo Romanus in Hebdomada Maiore inédito», en *Hispania Sacra*, 15 (1962), pp. 192-202.
8. «Una colección canónica pirenaica del siglo XI», en *Miscelánea Comillas*, 38 (1962), pp. 1-60.
9. «Fragmentos canónicos del siglo VI», en *Hispania Sacra*, 15 (1962), pp. 389-399.
10. «La tortura judicial en la legislación histórica española», en *A. H. D. E.*, XXXII (1962), pp. 223-300.
11. *Conciltios españoles de los siglos IV-VII*, Madrid 1963, 580 pp; en colaboración con José Vives y Tomás Marín.

12. «A propósito de la obra de Wilhelm M. Peitz: *Dionisius Exiguus Studien*», en *Miscelánea Comillas*, 39 (1963), pp. 297-308.
13. «Del decreto tridentino sobre los concilios provinciales a las conferencias episcopales», en *Hispania Sacra*, 16 (1963), pp. 249-263.
14. «La colección del manuscrito de Novara», en *A. H. D. E.*, XXXIII (1963), pp. 391-538.
15. «Hacia la edición crítica de la Hispana», en *Miscelánea Comillas*, 41 (1964), pp. 377-397.
16. «La autoridad episcopal a la luz de los concilios particulares», en *Colegio Episcopal*, obra dirigida por el Excmo y Rvdmo Sr. Dr. Fray José López Ortiz, Madrid 1964, I, pp. 283-303.
17. «Valoración histórico-cristiana de la tortura judicial», en *Miscelánea Comillas*, 42 (1964), pp. 3-40.
18. «El concilio compostelano del reinado de Fernando I», en *Anuario de Estudios Medievales*, 1 (1964), pp. 121-138.
19. «Prolegómenos a la edición crítica de la Hispana», en *Études d'histoire du droit canonique dédiées à Gabriel le Bras*, París 1965, I, pp. 263-272.
20. «Un capítulo de las Etimologías en el manuscrito París B. N. 1460», en *Anuario de Estudios Medievales*, 2 (1965), pp. 431-432.
21. «Las instituciones del reino astur a través de los diplomas (718-910)», en *A. H. D. E.*, XXXV (1965), pp. 59-167.
22. «Algunas normas críticas para la edición de textos jurídicos», en *A. H. D. E.*, XXXV (1965), pp. 527-551.
23. *La Colección Canónica Hispana. I: Estudio*, Madrid-Barcelona 1966, 399 pp.
24. «La Colección Canónica de la Iglesia sueva: Los Capitula Martini», en *Actas do Congresso de Estudos da Comemoração do XIII Centenario da morte de San Frutuoso*, Bracara Augusta, 21 (1967), pp. 224-243.
25. «Canonística española pregraciana», en *Repertorio de Historia de las Ciencias Eclesiásticas en España*, I, Salamanca 1967, pp. 317-395.
26. «Algunos aspectos de la penitencia en la Iglesia visigodo-mozárabe», en *Miscelánea Comillas*, 49 (1968), pp. 5-19.
27. «Un tratado visigótico sobre la penitencia», en *Hispania Sacra*, 19 (1969), pp. 89-98.
28. «El Fuero Real y el Fuero de Soria», en *A. H. D. E.*, XXXIX (1969), pp. 545-562.
29. «In memoriam: D. Galo Sánchez (23-VIII-1969)», en *A. H. D. E.*, XXXIX (1969), p. 876.
30. «Dos catálogos inéditos de la Biblioteca del Monasterio de Ripoll», en *Hispania Sacra*, 22 (1969), pp. 333-423.
31. «Algunos aspectos de la penitencia en la iglesia visigodo-mozárabe», 2.^a edic. en *XXVII Semana Española de Teología: La patrología toledano-visigoda*, Madrid 1970, pp. 121-134.
32. *Aproximación a la historia jurídica guipuzcoana*, (Lección inaugural del Curso 1970-1971 en la Facultad de Derecho de San Sebastián), San Sebastián 1970, 13 pp.
33. «Los fueros de la familia Coria-Çima Coa», en *Revista Portuguesa de Historia*, 13 (1971), pp. 343-373.
34. «Los concilios de Toledo», en *Anales Toledanos, III: Estudios sobre la España Visigoda*, Toledo 1971, pp. 119-138.
35. «Los oficiales públicos: De Las Partidas a los Reyes Católicos», en *Actas del II Symposium de Historia de la Administración*, Madrid 1971, pp. 121-136.

36. «Álava: Desarrollo de las villas y fueros municipales (siglos XII-XIV)», en *A. H. D. E.*, XLI (1971), pp. 1063-1141.
37. «La edición crítica ante las varias recensiones y formas de un texto», en *Atti del II Congresso Internazionale della Società Italiana di Storia del Diritto (Venezia 18/22-IX-1967)*, Firenze 1971, pp. 401-413.
38. «La cofradía alavesa de Arriaga (1258-1332)», en *A. H. D. E.*, XLII (1972), pp. 5-74.
39. «Dos nuevos firmantes del III Concilio de Toledo», en *A. H. D. E.*, XLII (1972), pp. 637-641.
40. «La Hermandad alavesa», en *A. H. D. E.*, XLIII (1973), pp. 5-111.
41. «Rafael Serra Ruiz: In memoriam», en *A. H. D. E.*, XLIII (1973), pp. 627-628.
42. «Fiscalidad en Guipúzcoa durante los siglos XIII-XIV», en *A. H. D. E.*, XLIV (1974), pp. 537-617.
43. «La administración guipuzcoana en el siglo XVIII», en *Actas del III Symposium de Historia de la Administración*, Madrid 1974, pp. 527-546.
44. *Álava Medieval*, Vitoria 1974, 2 vols, XVI+309 y 307 pp.
45. «Los concilios suevos de Braga en las colecciones canónicas de los siglos VI-XII», en *El Concilio de Braga y la función de la legislación particular en la Iglesia*, Salamanca 1975, pp. 93-105.
46. «Dos colecciones de Observancias de Aragón», en *A. H. D. E.*, XLV (1975), pp. 543-594.
47. *Guipúzcoa en los albores de su historia (siglos X-XII)*, San Sebastián 1975, 222 pp.
48. «Colección diplomática de Ibeas (1.^a Parte)», en *Boletín de la Institución Fernán González*, n.º 185, año 54, 21 (1975), pp. 689-720.
49. «Concilios españoles anteriores a Trento», en *Repertorio de Historia de las Ciencias Eclesiásticas en España*, V, Salamanca 1976, pp. 299-350.
50. *La Colección Canónica Hispana. II: Colecciones derivadas*, Madrid 1976, 2 vols., 715 pp.
51. *Fueros sí, pero para todos*, Madrid 1976, 158 pp.
52. *Fiscalidad y regionalismo*, Palencia 1976, 26 pp.
53. «Fueros locales en el territorio de la provincia de Santander», en *A. H. D. E.*, XLVI (1976), pp. 527-608.
54. «Colección diplomática de Ibeas (2.^a Parte)», en *Boletín de la Institución Fernán González*, n.º 186, año 55, 22 (1976), pp. 845-872.
55. «Alonso de la Peña Montenegro y la costumbre jurídica entre los indios», en Simposio Hispano-americano de indigenismo histórico, en *Terceras Jornadas Americanistas de la Universidad de Valladolid*, Valladolid 1977, III, pp. 53-79.
56. *Castilla víctima del centralismo*, Alianza Regional de Castilla y León, Valladolid 1977.
57. *Observancias del reino de Aragón de Jaime de Hospital*, Zaragoza 1977, 490 pp.
58. «El regionalismo castellano-leonés», en *Arbor*, 390 (1978), pp. 215-223.
59. «Poblamiento y ordenamiento jurídico en el País Vasco. El estatuto jurídico de la población rural y urbana», en *Las formas de poblamiento en el Señorío de Vizcaya durante la Edad Media*, Bilbao 1978, pp. 129-169.
60. «Guipúzcoa en los albores de su historia», en *Historia de Guipúzcoa (Ciclo de conferencias)*, San Sebastián 1978, pp. 38-66.
61. «Castilla-León, Comunidad Autónoma», en *Revista de Fomento Social*, 134 (1979), pp. 185-192.

62. «Fueros y conciertos económicos», en *Documentación Administrativa*, 181 (1979), pp. 583-620.
63. «Fueros de la Rioja», en *A. H. D. E.*, XLIX (1979), pp. 327-454.
64. «En torno a los Fueros de Aragón de las Cortes de Huesca de 1247», en *A. H. D. E.*, L (1980), pp. 69-92.
65. «En la configuración de la Autonomía de Castilla y de León», en *Emigración y bilingüismo en Cataluña*, Tarragona 1980, pp. 87-117.
66. «Los comienzos de la Recepción del Derecho Romano en España y el Fuero Real», en *Diritto Comune e Diritti Locale nella Storia dell'Europa. Atti del Convegno di Varenne (12-15 junio 1979)*, Milán 1980, pp. 251-262.
67. «Alfoques burgaleses: I», en *Boletín de la Institución Fernán González*, n.º 194, año 59, 24 (1980), pp. 173-192.
68. «Orígenes y naturaleza del Señorío de Ayala», en *Revista de Historia del Derecho*, II-2 (Granada 1981), pp. 205-249.
69. «La campaña de Simancas del año 939. Castrobon y el barranco: ubicación exacta», en *Cuadernos de Historia de España*, 65-66 (1981), pp. 21-30.
70. *Libro Becerro de las Behetrías*, León 1981, 3 vols. 606, 657 y 129 pp + 16 mapas.
71. «Génesis histórica de las provincias españolas», en *A. H. D. E.*, LI (1981), pp. 523-593.
72. «Alfoques burgaleses: II», en *Boletín de la Institución Fernán González*, n.º 196, año 60, 24 (1981), pp. 191-210.
73. «Alfoques burgaleses: III», en *Boletín de la Institución Fernán González*, n.º 197, año 60, 25 (1981), pp. 309-319.
74. *Fueros locales en el territorio de la provincia de Burgos*, Burgos 1982, 231 pp.
75. «Perfil histórico de Castilla-León», en *Perfil histórico de Castilla-León: Villalar 82*, Madrid 1982, pp. 1-21; y en *Boletín del Centro Castellano-leonés*, n.º 48, marzo-julio 1983, pp. 17-21.
76. «Palencia en Castilla o la castellanidad de Palencia», en *Palencia en la Historia*, Palencia 1982, pp. 67-98.
77. «El Cid histórico», en *Poema de Mío Cid*, Burgos 1982, II, p. 203-204.
78. *La Colección Canónica Hispana. III: Concilios griegos y africanos*, Madrid 1982, 454 pp; en colaboración con el Dr. D. Félix Rodríguez Barbero.
79. «Los mártires de Cardeña (6-VIII-934)», en *Hispania Sacra*, 34 (1982), pp. 321-328.
80. «Recepción de fueros locales leoneses o castellanos en territorio portugués», en *Boletim da Faculdade de Direito de Coimbra. Estudos em Homenagem aos profs. M. Paulo Merça e Guilherme Braga da Cruz*, 58 (1982), pp. 1-22.
81. «Extremadura: Origen del nombre y formación de las dos provincias», en *Anuario de la Facultad de Derecho de Cáceres. Homenaje a D. Arturo Álvarez Joven*, 2 (1983), pp. 60-119
82. *Génesis histórica de la provincia de Burgos y sus divisiones administrativas*, Burgos 1983, 213 pp.
83. *El Cid histórico*, Valladolid 1983, 70 pp.
84. *Las comunidades de Villa y Tierra de la Extremadura Castellana*, Madrid 1983, 682 pp.
85. «La provincia de Burgos hasta 1833», en *Actas del IV Symposium de Historia de la Administración*, Madrid 1983, pp. 499-512.

86. «Los fueros inéditos de Mojados», en *Estudios en Homenaje a Don Claudio Sánchez-Albornoz en sus 90 años, II. Anexos de Cuadernos de Historia de España*, Buenos Aires 1983, pp. 453-467.
87. «El Cid histórico», en *Castilla. Manifiesto para su supervivencia. Lugar de Castilla en la España autonómica*, Madrid 1984, p. 69-116.
88. «Años de crisis (1252-1369)», en *Historia de Palencia, I: Edades Antigua y Media*, Palencia 1984, pp. 245-272.
89. *La Colección Canónica Hispana. IV: Concilios galos y concilios hispanos: Primera Parte*, Madrid 1984, 366 pp; en colaboración con el Dr. D. Félix Rodríguez Barbero.
90. «Los obispados de la Castilla condal hasta la consolidación del obispado de Oca en Burgos en el concilio de Husillos (1088)», en *El factor religioso en la formación de Castilla*, Burgos 1984, p. 87-164; también en *Burgense*, 25 (1984), pp. 437-514.
91. «Época visigoda», en *Historia de Burgos (Tomo I: Edad Antigua)*, Burgos 1985, pp. 473-485.
92. *Leyes de Alfonso X. I: Espéculo (Edición y análisis crítico)*, Ávila 1985, 631 pp.
93. *Origen del nombre de Extremadura*, Badajoz 1985, 76 pp.
94. «Panorámica jurídica bajo-medieval en la Corona de Castilla», en *Boletín de la Institución Fernán González*, núm. 204, año 64 (1985), pp. 39-56.
95. «La filiación en el derecho histórico español», en *Paternidad y Filiación*, Valencia 1985, pp. 65-80.
96. «Los almirantazgos de Castilla y de las Indias después de 1492», en *Poder y presión fiscal en la América Española (siglos XVI, XVII y XVIII)*, Valladolid 1986, pp. 67-92.
97. «El obispado de Palencia en el siglo X», en *Liber amicorum Profesor D. Ignacio de la Concha*, Oviedo 1986, pp. 339-348.
98. «La época condal», en *Historia de Burgos (Tomo II: Edad Media, I)*, Burgos 1986, pp. 41-98.
99. «León y su corte real», en *Conozca León y sus hombres*, León 1986, pp. 63-84.
100. «El Estado. Las Instituciones. La Administración. Legislación», en *Historia General de España y América, Tomo VI: La época de plenitud hasta la muerte de Felipe II (1517-1598)*, Madrid 1986, pp. 101-142.
101. «La Comunidad de Villa y Tierra de Medina», en *Historia de Medina del Campo y su tierra*, Valladolid 1986, I, pp. 157-202.
102. «Los condados de Carrión y Monzón: sus fronteras», en *Actas del I Congreso de Historia de Palencia (II: Fuentes documentales y Edad Media)*, Vol. II. *Fuentes Documentales y Edad Media*, Palencia 1987, pp. 245-274.
103. *Pueblos y alfores burgaleses de la repoblación*, Valladolid 1987, 426 pp.
104. «Rodrigo Díaz de Vivar (1048-1099)», en *Historia de Burgos, Tomo II: Edad Media, 2*, Burgos 1987, pp. 435-464.
105. *Alfonso X y su proyección en Cantabria*, Santander 1987, 46 pp.
106. «Notas sobre la merindad de la Bureba en la Edad Moderna y contemporánea», en *Cuadernos informativos de derecho histórico público, procesal y de la navegación*, 6-7 (Barcelona 1987), pp. 861-879.
107. «Concurrencia de hermanos y sobrinos en la sucesión legítima o ab intestato. (Cuatro textos alfonsíes)», en *Orlandis 70: Estudios de derecho privado especial, histórico y comparado del archivo de la Biblioteca Ferrán Valls i Taberner*, 1/2 (1988), pp. 163-171.

108. «Curia y Cortes en el reino de Castilla», en *Las Cortes de Castilla y León en la Edad Media (Actas de la Primera Etapa del Congreso Científico sobre la Historia de las Cortes de Castilla, Burgos: 30 de septiembre a 3 de octubre de 1988)*, Valladolid 1988, pp. 105-151.
109. *Leyes de Alfonso X. II: Fuero Real*, Ávila 1988, 536 pp y 48 láminas.
110. «Los fueros leoneses: 1017-1336», en *El reino de León en la Alta Edad Media. I: Cortes, concilios y fueros*, León 1988, pp. 283-352.
111. «Estructura administrativa local en el naciente reino de Toledo», en *Estudios sobre Alfonso VI y la Reconquista de Toledo. Actas de II Congreso Internacional de Estudios Mozárabes*, Toledo 1988, II, pp. 43-161.
112. «La merindad de la Bureba», en *Cuadernos informativos de Derecho histórico público, procesal y de la navegación*, 8 (Barcelona 1988), pp. 1591-1602.
113. «La provincia de la Mancha», en *Universidad Abierta. Revista de Estudios Superiores a Distancia. Serie R2-1988, Symposium de Historia de la Mancha: Derecho e Instituciones. Actas*, Ciudad Real 1988, pp. 66-85.
114. «Restauración y límites de la diócesis palentina», en *Publicaciones de la Institución Tello Téllez de Meneses*, 59 (1988), pp. 353-385.
115. «Fernán González en la Historia», en *Poema de Fernán González*, Burgos 1989, pp. 37-78.
116. *Las Siete Partidas. Introducción a la edición facsímil de las Siete Partidas de Alonso Díaz de Montalvo de 1491*, Valladolid 1989, 13 pp.
117. «Los fueros valencianos en relación con otros fueros coetáneos», en *En torno al 750 Aniversario. Antecedentes y consecuencias de la conquista de Valencia*, Valencia 1989, I, pp. 379-393.
118. «La Bureba como distrito administrativo: La tenencia», en *Historia administrativa y ciencia de la Administración comparada. Trabajos en Homenaje a Ferrán Valls i Taberner*, 15 (Barcelona 1990), pp. 4277-4290.
119. «La Universidad de Palencia. Revisión crítica», en *Actas del II Congreso de Historia de Palencia (27, 28 y 29 de abril de 1989)*, Palencia 1990, IV, pp. 155-191.
120. «Iglesias, monasterios y parroquias en la Iglesia bracarense antes de 1089», en *IX Centenario da Dedicacão da Sé de Braga. Congresso Internacional. Actas, volume I: Obispo D. Pedro e o ambiente político-religioso do século XI*, Braga 1990, pp. 295-317.
121. «Administración, gobierno y justicia», en *Historia de Burgos, Tomo III: Edad Moderna, I*, Burgos 1991, pp. 327-350.
122. «Ignacio entre nosotros. III-3: De nuevo en Castilla: de Alcalá a Valladolid (1526-1527)», en *San Ignacio de Loyola y la Provincia jesuítica de Castilla*, León 1991, pp. 99-112.
123. «Fundación y desarrollo urbano de Burgos en la época condal», en *Burgos en la Alta Edad Media. II Jornadas burgalesas de Historia: Burgos, 1-4 de mayo de 1990*, Burgos 1991, pp. 229-252.
124. «Cánones patrimoniales del Concilio de Toledo del 589», en *XIV Centenario del Concilio III de Toledo (589-1989)*, Toledo 1991, pp. 565-579.
125. «Estudio Histórico: La Crónica de Veinte Reyes», en *Crónica de Veinte Reyes*, Burgos 1991, pp. 13-30.
126. «Cortes y Ordenamientos de Alfonso X el Sabio (1252-1284)», en *Annals of the Archive of Ferrán Valls Taberner's library. Studies in the history of political thought, political and moral philosophy, business and medical ethics, public health and juridical literature*, 11/12 (1991), pp. 123-168.

127. *Colección de documentos medievales de las villas guipuzcoanas (1200-1369)*, San Sebastián 1991, 366 pp; en colaboración con los profesores Emiliano González Díez y Félix Martínez Llorente.

128. «Organización del territorio y su institucionalización político-administrativa», en *Segovia 1088-1988. Congreso de Historia de la Ciudad*, Segovia 1991, pp. 31-56.

129. «Tres lecciones del siglo XII del Estudio General de Palencia», en *A. H. D. E.*, LX (1991), pp. 391-449.

130. «La tradición manuscrita del Fuero de León y del concilio de Coyanza», en *El reino de León en la Alta Edad Media. II: Ordenamiento jurídico del reino*, León 1992, pp. 115-184.

131. *La Colección Canónica Hispana, V. Concilios Hispanos: Segunda Parte*, Madrid 1992, 538 pp.; en colaboración con el Dr. D. Félix Rodríguez Barbero.

132. «Las comunidades de Salvatierra, Miranda y Montemayor: Sus aldeas y despoblados», en *Salamanca y su proyección en el mundo*. Estudios históricos en honor de D. Florencio Marcos, Salamanca 1992, pp. 499-507.

133. «La merindad local de Castilla Vieja: Señoríos y nobleza en el Medioevo», en *Estudios dedicados a la Memoria del Profesor L. M. Díez de Salazar, Vol. I: Estudios histórico-jurídicos*, Bilbao 1992, pp. 147-164.

134. «Tesoros de la Lengua: el Castellano, idioma Universal», en *Catálogo de la exposición sobre la lengua castellana. Pabellón de Castilla y León. Expo' 92. Sevilla*, Sevilla 1992, pp. 26-49 y 52-54.

135. «La estructura del procedimiento inquisitorial. I: Naturaleza y fundamentos jurídicos», en *Historia de la Inquisición en España y América, II: Las estructuras del Santo Oficio*, Madrid 1993, pp. 275-300.

136. *Los templarios en la Corona de Castilla*, Burgos 1993, 320 pp.

137. «Las pueblas francas del Camino de Santiago», en *El Camino de Santiago, Camino de Europa: Curso de Conferencias*, El Escorial, 22-26-VII-1991, Santiago de Compostela 1993, pp. 239-251.

138. «Los condados altomedievales: Castilla, Monzón y Carrión», en *Repoblación y Reconquista. Actas del III Curso de Cultura Medieval*, Centro de Estudios del Románico, Aguilar de Campoo 1993, pp. 115-125.

139. *Fernando III: 1217-1252*, Palencia-Burgos 1993, 311 pp.; en la colección *Corona de España. Reyes de Castilla y León*.

140. «El condado de Castilla y los monasterios de Santo Domingo de Silos y San Millán de la Cogolla», en *Las Glosas Emilianenses y Silenses*. Edición crítica y facsímil, Burgos 1994, pp. 17-39.

141. *La sede episcopal de Palencia hasta 1085*, Palencia 1994, 43 pp.

142. «Orígenes familiares de Santo Domingo: los linajes de Aza y Guzmán», en *Santo Domingo de Caleruega en su contexto socio-político, 1170-1221. Jornadas de Estudios Medievales 1992-1993*, Salamanca 1994, pp. 173-228.

143. «El Camino de Santiago en la provincia de Palencia», en *De Itero de la Vega a San Nicolás de Real Camino: Piedra y Vida*; en coautoría con Santiago Francia Lorenzo, Palencia 1994, pp. 7-112.

144. «La ciudad de Burgos en la plena Edad Media», en *Burgos en la Plena Edad Media*. III Jornadas Burgalesas de Historia (15-18 abril 1991), Burgos 1994, pp. 75-105.

145. «Toponimia mayor y repoblación en la provincia de Burgos», en *Toponimia de Castilla y León*. Actas de la Reunión Científica sobre Toponimia de Castilla y León. Burgos, noviembre de 1992, Burgos 1994, pp. 33-56.

146. *Alfonso VIII (1158-1214)*, Burgos 1995, 334 pp.; en la colección *Corona de España. Reyes de Castilla y León*.
147. «La familia condal de Carrión», en *Actas del III Congreso de Historia de Palencia. Tomo II: Historia Medieval*, Palencia 1995, pp. 551-603.
148. «Las capitulaciones de Fernando III con las ciudades musulmanas conquistadas», en *Fernando III y su época, IV Jornadas Nacionales de Historia Militar*, Sevilla 1995, pp. 267-286.
149. *La Orden y los caballeros del Santo Sepulcro en la Corona de Castilla*, Burgos 1995, 273 pp.
150. «El fuero de Logroño y la tradición jurídica riojana», en *Actas de la Reunión Científica El fuero de Logroño y su época, Logroño, 26, 27 y 28 de abril de 1995*, Logroño 1996, pp. 231-255.
151. «La jurisdicción eclesiástica», en *La aplicación del Derecho a lo largo de la Historia. Actas I Jornadas de Historia del Derecho de la Universidad de Jaén*, Jaén 1996, pp. 51-92.
152. *Nacimiento y muerte de un monasterio burgalés. Santa María de Fresdelval*, Burgos 1996, 46 pp.
153. «Legislación histórica de montes en la Corona de Castilla», en *Homenaje al Profesor García-Gallo*, Madrid 1996, tomo II, volumen 2, pp. 75-113.
154. *Colección de documentos medievales de las villas guipuzcoanas (1370-1397)*, San Sebastián 1996, 475 pp; en colaboración con los profesores Emiliano González Díez y Félix Martínez Llorente.
155. «El proceso de disolución de los templarios: su repercusión», en *Castilla, en Los Monjes Soldados. Los templarios y otras órdenes militares*, Aguilar de Campoo 1996, pp. 87-106.
- 156.-«Supresión de los conventos de religiosos en la provincia de Burgos (1820-1836)», en *Boletín de la Institución Fernán González*, n.º 213 (Burgos, 1996/2), pp. 461-489.
157. *El Monasterio de Fresdelval, el Castillo de Sotopalacios y la Merindad y Valle del Ubierna*, Burgos 1997, 303 pp.
158. «Hospicios, casas de caridad y casas de misericordia», en *Memoria Ecclesiae*, XI (Oviedo 1997), pp. 387-404.
159. «El castillo de Burgos en la historia de Castilla», en *Seminario sobre El Castillo de Burgos*, Burgos 1997, pp. 173-267.
160. «Burgos y las corrientes europeas en el tiempo de San Lesmes», en *San Lesmes en su tiempo*, Burgos 1997, pp. 23-36.
161. «Masonería y Tolerancia en el siglo XVIII», en *Instituciones de la España Moderna. 2: Dogmatismo e Intolerancia*, Madrid 1997, pp. 233-256.
162. «El régimen señorial en Lerma en el siglo XVI», en *A. H. D. E.*, LXVII/2 (1997), pp. 1129-1152.
163. «El monasterio de San Millán y sus monasterios filiales. Documentación emilianense y diplomas apócrifos», en *Brocar*, 21 (Logroño 1997), pp. 7-53.
164. «Los cinco diplomas relativos a la restauración de la diócesis palentina por Sancho el Mayor», en *Publicaciones de la Institución Tello Téllez de Meneses*, 68 (1997), pp. 161-189.
165. «La conquista de Carmona por Fernando III», en *Actas del I Congreso de Historia de Carmona*, Sevilla 1998, pp. 107-127 y en *Archivo Hispalense*, 80 (1997), pp. 107-127.
166. *El Camino de Santiago en la provincia de Burgos*, Burgos 1998, 248 pp.
167. *Bulario de la Inquisición Española hasta la muerte de Fernando el Católico*, Madrid 1998, 500 pp.

168. *Colección documental del monasterio de San Pedro de Cardeña*, Burgos 1998, 535 pp.
169. «Algunos aspectos de la diócesis de Osma en la Edad Contemporánea», en *Arte e Historia de la diócesis de Osma*. Cursos Universitarios de Verano: Julio-Agosto 1997, Burgo de Osma (Soria) 1998, pp. 281-317.
170. «El linaje de los Quijada», en *Doña Magdalena de Ulloa, mujer de Luis Quijada: 1598-1998*, Valladolid 1998, pp. 37-72.
171. «El linaje de los Ulloa», en *Doña Magdalena de Ulloa, mujer de Luis Quijada: 1598-1998*, Valladolid 1998, pp. 73-91.
172. «El linaje de los Villamayor», en *Jornadas culturales con motivo del IX centenario de la fundación del Cister*, Burgos 1998, pp. 133-170.
173. «Los pontífices romanos ante la Inquisición española (hasta la muerte de Fernando el Católico)», en *Revista de la Inquisición*, 7 (1998), pp. 81-108.
174. «El monasterio de San Millán, monasterios incorporados y documentación apócrifa», en *San Millán de la Cogolla en la Edad Media*, Logroño 1999, pp. 27-45.
175. *El Cid Histórico*, Barcelona 1999, 472 pp.
176. «Códices visigóticos de San Pedro de Cardeña», en *Boletín de la Institución Fernán González*, n.º 218, 78 (Burgos 1999), pp. 33-48.
177. «Territorio y administración en la Corona de Castilla», en *El territori i les seves institucions històriques. Actes (Ascó, 28, 29 i 30 novembre de 1997)*, Barcelona 1999, pp. 233-255.
178. «Carta de arras del Cid. Su autenticidad y contenido jurídico», en *Carta de arras del Cid. Transcripción, traducción y estudios de la edición facsimilar*, Burgos 1999, pp. 27-45.
179. «Introducción y Bibliografía del autor», en *Luciano Huidobro y Serna, Las peregrinaciones jacobeanas*, Burgos 1999, tomo I, pp. 11-26.
180. «Rodrigo Díaz de Vivar, El Cid Campeador», en *IX Centenario de la muerte del Cid el Campeador. Exposición conmemorativa*, Burgos 1999, pp. 85-87.
181. «La Historia Roderici: autor y obra», en *Historia latina de Rodrigo Díaz de Vivar*, Burgos 1999, pp. 5-31.
182. «Códices no visigóticos de San Pedro de Cardeña», en *Boletín de la Institución Fernán González*, n.º 219, 78 (Burgos 1999), pp. 255-276.
183. «La collection canonique «Hispana» et le manuscrit de la Bodleian Library, Holkham, misc. 19», en *Revue de Droit Canonique*, 49/2 (Strasbourg 1999), pp. 297-322.
184. «El Cid en Castilla. El Cid en el reino taifa de Zaragoza. El Cid en Valencia», en *Origen y evolución del castellano escrito: la referencia burgense. El Cid histórico y el Cid en la leyenda*, El Burgo de Osma (Soria) 2000, pp. 39-92.
185. «Tarazona en la frontera de Castilla», en *Universitarios y personajes ilustres de la Corona de Aragón y su papel en la constitución de España y el Nuevo Mundo*, Tarazona 2000, pp. 15-34.
186. «El Cid en Valencia», en *El Cid: Mito y Realidad*, Exposición en el Museu de Prehistòria i de les Cultures de Valencia. 27 de enero al 30 de abril del 2000, Valencia 2000, pp. 69-77.
187. «Semblanza de Rodrigo Díaz de Vivar», en *El Cid, poema e historia*. Actas del Congreso Internacional (12-16 de julio, 1999), Burgos 2000, pp. 93-103.
188. «El otro Cid: El Cid de la Historia en Valencia», en *Rodrigo Díaz de Vivar, El Cid Campeador*. Temas del XX Curso de Historia y Cultura Valenciana. Gandía, 1999. Real Academia de Cultura Valenciana. Aula de Humanidades y Ciencias. Series Històrica, núm. 21, Valencia 2000, pp. 7-37.

189. «Navidad de 1990», en *Pregones de Navidad: 1983-1999*, Burgos 2000, pp. 65-71.
190. *Colección Diplomática. Monasterio Cisterciense de Santa María la Real. Villamayor de los Montes*, Burgos 2000, 223 pp.
191. «La conquista de Andújar: su integración en la Corona de Castilla», en *Boletín del Instituto de Estudios Giennenses*, 176 (2000), pp. 615-644.
192. «El monasterio de San Emeterio de Taranco», en *Cuadernos de Historia de España*, 76 (2000), pp. 7-16.
193. *Los templarios en los reinos de España*, Barcelona 2001, 463 pp.
194. «El Cid Histórico», en *Poema de Mío Cid*, Burgos 2001, pp. 203-245.
195. «El fuero de Laredo. Transcripción», en *El Fuero de Laredo en el Octavo Centenario de su Concesión*, Santander 2001, pp. 31-41.
196. «Las villas marítimas castellanas: Origen y régimen jurídico», en *El Fuero de Laredo en el Octavo Centenario de su Concesión*, Santander 2001, pp. 43-86.
197. «Jornadas del Anuario de Historia del Derecho Español (Segovia, 21-22 de junio de 2001)», en *A. H. D. E.*, LXXI (2001), pp. 827-829
198. «La colección canónica Hispana», en *El código Albeldense*, Madrid 2002, pp. 136-161.
199. «Articulación político-administrativa y relaciones exteriores en el reinado de Alfonso II», en *Poder y sociedad en la Baja Edad Media Hispánica. Estudios en homenaje al Profesor Luis Vicente Díaz Martín*, Valladolid 2002, II, pp. 797-817.
200. «Los pueblos del Ferrocarril Minero en la Historia», en *El ferrocarril minero de Villafría a Monterrubio de la Demanda (Historia y Naturaleza)*, Burgos 2002, pp. 69-79.
201. *La colección Canónica Hispana, VI, Concilios Hispánicos: Tercera Parte*, Madrid 2002, 344 pp; en colaboración con el Dr. D. Félix Rodríguez Barbero.
202. «La conquista de Canarias y su incorporación a la Corona», en *El reino de las Islas Canarias: Nobleza y Armas*, Madrid 2002, pp. 17-45.
203. *La cruz y la espada. Vida cotidiana de las Órdenes Militares*, ed. Plaza y Janés, Madrid 2002, 331 pp.
204. «El románico en la provincia de Burgos. Marco histórico», en *Enciclopedia del Románico en Castilla y León. Burgos*, volumen I, Aguilar de Campoo 2002, pp. 23-38.
205. «Contexto histórico-jurídico del fuero de Cuenca», en *Studia Carande. Homenaje Profesor Rafael Arroyo Montero*, I, 7 (2002), pp. 181-195.
206. *Alfonso VI. Señor del Cid, conquistador de Toledo*, Madrid 2003, 303 pp.
207. «La fortaleza de Gormaz, dos siglos de lucha en el Alto Duero», en *Cursos Universitarios de Verano. Universidad de Verano Santa Catalina (1550-1841). El Burgo de Osma (Soria) agosto 2002*, Burgo de Osma (Soria) 2003, pp. 15-40.
208. «Plasencia, ciudad y sede episcopal bajo Alfonso VIII», en *Para empezar a cantar. Un paseo por la historia de la mano de dos hermanos: Fulgencio y Florentina* (Juan Francisco Rodríguez Baltar, coordinador), Ediciones Laborum, Murcia 2003, pp. 77-134.
209. «El Camino de Santiago en la provincia de Palencia», en *Santiago, el Camino y Palencia*, Palencia 2004, pp. 27-33.
210. «La Iglesia de Burgos en la Edad Media», en *Historia de las diócesis españolas: Burgos, Osma-Soria, Santander*, Madrid 2004, pp. 5-121.
211. «El Camino de Santiago en la provincia de Palencia», en *De Itero de la Vega a San Nicolás del Real Camino. Piedra y Vida*, 2.^a edic., Palencia 2004, pp. 7-112, 273-302 y mapas; en colaboración con D. Santiago Francia Lorenzo.

212. «Presencia de Isabel y de Fernando en la ciudad de Burgos», en *En el V Centenario de la muerte de Isabel la Católica*, Burgos 2004, pp. 1-75.
213. «Los condados palentinos del siglo x», en *Sentir y potenciar Palencia*, Madrid 2004, pp. 99-103.
214. «Alfonso X, el Sabio», en *Juristas Universales, I: Juristas Antiguos*, Madrid 2004, pp. 460-464.
215. «Sánchez-Albornoz Menduiña, Claudio», en *Juristas Universales, I: Juristas del siglo xx*, Madrid 2004, pp. 789-791.
216. *El monasterio Jerónimo de Fresdelval. 600 años de Historia*, Burgos 2004, 99 pp.
217. «Terminología jurídica en la documentación del reino de León. Siglos IX-XI», en *Orígenes de las lenguas romances en el reino de León. Siglos IX-XII*, León 2004, volumen I, pp. 229-272.
218. «Restauración de la diócesis de Osma (Situación religiosa, político y militar del reino leonés)», en *Escritos dedicados a José María Fernández Catón*, León 2004, II, pp. 973-994.
219. «Tres Anales Burgaleses Medievales», en *Boletín de la Institución Fernán González*, año 63, 229 (Burgos 2004), pp. 227-263.
220. «El obispado de Valpuesta: 881-1087», en *Estudios Mirandeses (MCC Aniversario del obispado de Valpuesta: 804-2004)*, 24 (2004), pp. 229-252.
221. *El condado de Castilla (711-1038). La Historia frente a la leyenda*, Valladolid 2005, 2 vols.
222. *El Camino de Santiago en la provincia de Burgos*, 2.^a edic., Burgos 2005, 248 pp.
223. «El Císter y la fundación de la Orden del Temple», en *Cistercium. Cister: Las Órdenes Militares y los orígenes de los reinos peninsulares*, 57 (2005), pp. 139-164.
224. «Las diócesis hispánicas durante la Alta y Baja Edad Media hasta la unión de Castilla y Aragón», en *Memoria Ecclesiae, XXVII* (Oviedo 2005), pp. 153-179.
225. «El primer Fuero Castellano: Brañosera, 13 octubre 824», en *A. H. D. E.*, LXXV (2005), pp. 29-65.
226. «Una falsa etimología. Extremadura no proviene de Extrema Durii», en *Estudios de Historia y Arte. Homenaje al Profesor D. Alberto C. Ibáñez Pérez*, Burgos 2005, pp. 113-115.
227. «Así era el hombre (El Cid)», en *Magazine El Mundo* (domingo 16 de junio de 2006), n.º 351, pp. 18-21.
228. «La iglesia de las normas: el Derecho Canónico», en *XXXII Semana de Estudios Medievales. Estella, 18-22 de julio de 2005: La reforma gregoriana y su proyección en la cristiandad Occidental. Siglos XI-XII*, Pamplona 2006, pp. 53-97.
229. «Configuración canónica de la Inquisición española», en *Intolerancia e Inquisición. Actas del Congreso Internacional sobre Intolerancia e Inquisición, celebrado en Madrid (UNED) y Segovia (Colegio Universitario Domingo de Soto) en febrero de 2004* (José Antonio Escudero, coordinador), I, Madrid 2006, pp. 215-244.
230. «Camino o caminos de Santiago», en *Los Caminos de Santiago. El arte en el período románico en Castilla y León. España. Siglos XI al XIII*, Valladolid 2006, pp. 17-32.
231. «La tierra de Don Quijote. La Mancha: su vertebración en la Corona de Castilla (1500-1833)», en *El Derecho en la época del Quijote*, Vicálvaro (Madrid) 2006, pp. 107-118.
232. «La Edad Media en el noroeste burgalés», en *El petróleo de la Lora. La esperanza que surgió del páramo*, Burgos 2006, pp. 110-116.

233. «El fuero de Soria: génesis y fuentes», en *A. H. D. E.*, LXXVI (2006), pp. 9-31.
234. *Monasterios e iglesias burgalesas dependientes de San Millán de la Cogolla*, Burgos 2007, 154 pp.
235. *Sancho el Mayor. Rey de Pamplona, Rex Ibericus*, Madrid 2007, 285 pp.
236. «El Cid: Historia, Épica y Leyenda», en *Cantar de Mio Cid* (Alberto Montaner Frutos, editor), Burgos 2007, pp. 21-34.
237. «Integración de Álava en los reinos hispánicos», en *Génesis territorial de España* (José Antonio Escudero, coordinador; El Justicia de Aragón, editor), Zaragoza 2007, pp. 581-639.
238. «Integración de Vizcaya en los reinos hispánicos», en *Génesis territorial de España* (José Antonio Escudero, coordinador; El Justicia de Aragón, editor), Zaragoza 2007, pp. 689-734.
239. Gestos e imágenes del caballero templario, en *Cistercium*, 246-247 (2007), pp. 87-106.
240. «Ascendientes de Rodrigo Díaz de Vivar», en *Boletín de la Institución Fernán González*, n.º 234 (Burgos 2007/1), pp. 31-52.
241. *Alfonso VIII, rey de Castilla y de Toledo (1158-1214)*, Trea, Gijón, 2007, 271 pp.
242. «El Cid y la historia», en *El Cid, del hombre a la leyenda: Catálogo de Exposición Cidiana*, Burgos 2007, pp. 43-49.
243. «Los múltiples caminos históricos de Rodrigo Díaz», en *Caminos del Cid*, Valladolid 2007, pp. 7-12.
244. «Significado del vocablo Huelgas», en *Boletín de la Institución Fernán González*, año LXXXVI, 235 (Burgos 2007/2), pp. 301-310.
245. «Servidumbre, ingenuidad y privilegio: Notas a la condición jurídica de las personas en el reino de León: 910-1157», en *Monarquía y sociedad en el reino de León de Alfonso III a Alfonso VII*, I, León 2007, pp. 573-674
246. «Los infantes de Carrión del Cantar cidiano y su nula historicidad», en *Historia, Instituciones, Documentos*, 34 (Sevilla 2007), pp. 207-223.
247. «Actas del proceso contra los templarios, 1308», en *Cistercium*, núm. 248-249 (2007), pp. 469-478.
248. «El reino visigodo de Toledo (549-711), El tribunal regio-altomedieval: Palatium y Iudices Curiae (siglos VIII al XIII)», en *El Tribunal Supremo del Reino de España*, Madrid 2008, pp. 25-29.
249. «Los reinos de la Corona de Castilla», en *El rey. Historia de la Monarquía*, coordinador José Antonio Escudero, vol. I, Barcelona 2008, Planeta, pp. 190-208;
250. «Titulación de los reyes de la Corona de España», en *El rey. Historia de la Monarquía*, coordinador José Antonio Escudero, vol. I, Barcelona 2008, Planeta, pp. 236-250.
251. «Sepulcros y memorias funerarias en Cardaña», en *Boletín de la Institución Fernán González*, año LXXXVII, 236 (Burgos 2008/1), pp. 133-160.
252. «Reconquista y repoblación de Sepúlveda (940-1076)», en *Los Fueros de Sepúlveda y las sociedades de frontera y las sociedades de frontera. II Symposium Internacional de Estudios Históricos de Sepúlveda*, Madrid 2008, pp. 23-49.
253. «Rodrigo Díaz de Vivar, el Cid Campeador en la Historia», en *Torre de los Lujanes*, n.º 63 (Diciembre 2008), pp. 9-35.
254. «Alfoces y tenencias», en *Boletín de la Institución Fernán González*, año LXXXVII, n.º 237 (Burgos 2008/2), pp. 363-402.

255. *La Ciudad de Burgos en su Historia* (capítulos I-VII), Burgos 2009, pp. 11-195; en coautoría con Emiliano González Díez.
256. *La Hermandad de Caballeros Hijosdalgo de Río Ubierna*, Ubierna (Burgos) 2009, 148 pp.
257. «La primera casa nobiliaria en Castilla: Los Lara», en *La nobleza en España. Historia, presente y perspectivas de futuro*, Madrid 2009, pp. 53-70.
258. «El linaje de los Velasco», en *Boletín de la Institución Fernán González*, año LXXXVIII, n.º 238 (Burgos 2009/1), pp. 107-154.
259. *Legislación conciliar del reino astur (718-1230) y del reino de León (910-1230)*, en Fuentes y Estudios de Historia Leonesa, n.º 126, León 2009, 432 pp.
260. «Álava altomedieval y el obispado de Valpuesta», en *Estudios Mirandeses*, XXIX (2009), pp. 55-172.
261. «La muerte del infante García. El final del linaje condal castellano (1028)», en *Boletín de la Institución Fernán González*, año LXXXVIII, n.º 239 (Burgos 2009/2), pp. 243-266.
262. «Notas sobre el ordenamiento jurídico vizcaíno en ocho lugares de Castilla», en *Revista de la CECEL*, n.º 9 (Ordenamientos jurídicos locales), Madrid 2009, pp. 23-43.
263. *Mondragón 750: Guipúzcoa en la Corona de Castilla*, editado en versión digital en la página web <http://www.euskonews.com/0530zkbk/gaia53002es.html>, 30 de abril de 2010.
264. «Entrevista», en *Abacus*, 3 (2010), pp. 14-25.
265. *Los Fueros de Castrojeriz*, Castrojeriz (Burgos) 2010, 85 páginas.
266. «Los judíos en Aragón», en *La otra España: judíos, de la convivencia a la tragedia*. Actas del VII Curso de Verano Ciudad de Tarazona, Madrid 2010, pp. 15-29.
267. «El Cid en Valencia», en *Arqueología, historia y viajes sobre el mundo medieval*, n.º 37 (2010), pp. 42-51.
268. «El condado de Treviño: un enclave histórico», en *Estudios Mirandeses*, n.º XXX (2010), pp. 5-90.
269. «Los Templarios en los Reinos de León y de Castilla», en *El mundo de los castillos. Ponferrada: Templarios, Peregrinos y señores*, Junta de Castilla y León, Valladolid 2010, pp. 17-36.
270. «La frontera de Castilla con el reino de Pamplona en el siglo XI», en *Boletín de la Institución Fernán González*, año LXXXIX, n.º 241 (Burgos 2010/2), pp. 249-266.
271. «Alfonso VI; Alfonso VIII, el de las Navas; Beatriz de Suabia; Berenguela de Castilla; Blanca de Castilla; Dávila Jalón, Valentín. Marqués de Dávila, historiador; Díaz de Vivar, Rodrigo, el Cid Campeador; Dulce Alfonso; Enrique I; Fernán González; Fernando III el Santo; Fernando, infante. Hijo y heredero de Alfonso VIII; García Fernández; Huidobro Serna, Luciano. Historiador y arqueólogo; Jimena Díaz, esposa del Cid Campeador; Don Juan, canciller de Fernando III, obispo de Osma y Burgos; Juana de Ponthieu; Laín Calvo; Lope de Fitero de Riopisuerga, primer obispo de Córdoba; Mafalda de Portugal, esposa de Enrique I; Munio Núñez, el de Castrojeriz; Nuño Núñez de Brañosa. Rasura; Rodrigo, primer conde de Castilla; Rodríguez, Diego. Porcelos; Sancha Alfonso», en *Diccionario Biográfico Español de la Real Academia de la Historia*, Madrid 2010-2013.
272. «La Orden del Temple y el Camino de Santiago», en *Abacus*, n.º 5 (2011), pp. 26-30.
273. «Alfonso VI y el Cid: Desencuentros y reconciliaciones», en *Alfonso VI: Imperator totius orbis Hispaniae* (Fernando Suárez y Andrés Gamba coordinadores), Madrid 2011, pp. 243-258.

274. «Sepúlveda. Paradigma de Comunidad de Villa y Tierra», en *Sepúlveda en la Historia* (Margarita González Cristóbal, Guillermo Herrero Gómez, José Antonio Linage Conde, coordinadores), Segovia 2011, pp. 191-202.

275. «Viejo y nuevo orden político: El discurso preliminar de nuestra primera constitución», en *Cortes y Constitución de Cádiz. 200 años* (José Antonio Escudero, dir.), Madrid 2011, II, pp. 591-606.

276. «Notas sobre la infanzonía en los reinos de León y Castilla», en *Boletín de la Institución Fernán González*, año LXXXIX, n.º 242 (Burgos 2011/1), pp. 23-56.

277. «Gestos e imágenes del caballero templario», en *Abacus* 7 (2011-1), pp. 79-94.

278. «La Iglesia en el mundo visigodo (3.1.50); La configuración de un imperio en el Occidente: Carlomagno (3.2.51); La Iglesia en España ante la invasión árabe (3.2.52); La Iglesia mozárabe española (3.2.53); La ruptura del mundo cristiano: Entre Roma y Constantinopla (3.2.54); La Cristiandad Medieval (3.2.55); La tensión entre dos poderes: La Reforma Gregoriana (3.2.56); El Gran Cisma de Occidente (3.2.57)», en *¡ABBA!: Enciclopedia del Cristianismo Contemporáneo en España y Latinoamérica*, Burgos 2011, pp. 304-354.

279. «García-Gallo y el Concilio de Coyanza. Una monografía ejemplar», en *Cuadernos de Historia del Derecho*, 18 (Madrid 2011), pp. 93-113.

280. «Concilio en Burgos, ¿1080 o 1081?», en *Boletín de la Institución Fernán González*, año XC, n.º 243 (Burgos 2011/2), pp. 295-307.

281. «La emigración mozárabe al reino de León, siglos IX y X», en *Antigüedad y Cristianismo. Monografías históricas sobre la Antigüedad tardía. XXVIII: Mozárabes. Identidad y continuidad de su historia*, Murcia 2011, pp. 99-117.

282. «De Burgos a Ciudad-Dosante: excursión histórica», en *Santander-Mediterráneo: El ferrocarril que perdió el norte*, Burgos 2012, pp. 189-194.

283. «El proceso de disolución de los templarios. Su repercusión en Castilla», en *Abacus*, n.º 10 (especial), (abril-junio 2012), pp. 83-110.

284. «Unas actas del proceso pontificio contra los templarios. El pergamino de Chinon», en *Abacus* n.º 10 (especial), (abril-junio 2012), pp. 147-159.

285. «La repoblación de la Extremadura Castellana y las Comunidades de Villa y Tierra», en *Las Comunidades de Villa y Tierra. Dinámicas históricas y problemáticas actuales* (Víctor Muñoz Gómez, coordinador), Murcia 2012, pp. 19-36.

286. «Oña, un monasterio milenario: sus orígenes», en *Boletín de la Institución Fernán González*, año XCI, n.º 244 (Burgos 2012/1), pp. 29-42.

287. «La Extremadura castellana: del fuero de Sepúlveda al fuero de Alcaraz», en *Homenaje a José Antonio Escudero*, editorial Complutense, III, Madrid, 2012, pp. 155-178.

288. «Hispana (collectio)», en *Diccionario General de Derecho Canónico*, Universidad de Navarra, Pamplona 2012, vol. IV, pp. 315-319.

289. «Órdenes militares», en *Diccionario General de Derecho Canónico*, Universidad de Navarra, Pamplona 2012, vol. V, pp. 777-780.

290. «Isidoro de Sevilla», en *Diccionario General de Derecho Canónico*, Universidad de Navarra, Pamplona 2012, vol. IV, pp. 315-319.

291. «Palencia, La primera Universidad de España», en *El Estudio General de Palencia. Historia de los ocho siglos de la Universidad española*, Valladolid 2012, pp. 47-68.

292. «Las Cortes de Cádiz y la división del territorio español en provincias», en *Cádiz 1812. Origen del constitucionalismo español* (Luis Palacios Bañuelos; Ignacio Ruiz Rodríguez, directores), Dykinson, Madrid 2013, pp. 307-324.

293. «Historia y ficción en la épica medieval castellana», en *Sonando van sus nuevas allent parte del mar. El Cantar de Mio Cid y el mundo de la épica* (Alberto Montaner Frutos, coordinador), CNRS–Université de Toulouse-Le Mirail, Collection Méridiennes Études Médiévales Ibériques, Toulouse 2013, pp. 115-139.

294. «Los concilios de Toledo y las colecciones canónicas», en *La Iglesia en la historia de España* (José Antonio Escudero, director), Marcial Pons, Madrid, 2014, pp. 185-197.

295. «El patrimonio eclesiástico y las iglesias propias», en *La Iglesia en la historia de España* (José Antonio Escudero, director), Marcial Pons, Madrid, 2014, pp. 217-226.

296. «Alta Edad Media: la reforma religiosa y el Concilio de Coyanza», *La Iglesia en la historia de España* (José Antonio Escudero, director), Marcial Pons, Madrid, 2014, pp. 307-316.

297. «El hijo del Cid Campeador: Diego Rodríguez, muerto en Consuegra (15-VIII-1097)», en *Alma Littera. Estudios dedicados al profesor José Manuel Ruiz Asencio*, Universidad de Valladolid, Valladolid 2014, pp. 409-418.

298. «El Cantar de los Siete Infantes de Lara: la historia y la leyenda», en *Cahiers d'Études Hispaniques Médiévales, sous la direction de Carlos Heusch*, Lyon, 37 (2014), pp. 171-189.

299. «El Obispado de Valpuesta, 881-1042», en *Los Cartularios de Valpuesta. Estudios* (edición a cargo de José A. Bartol Hernández; Antonio Álvarez Tejedor; José Ramón Morala), Luso-Española de Ediciones-Instituto Castellano y Leonés de la Lengua-Universidad de Salamanca, Salamanca 2014, pp. 19-65.

300. «Los Cinco Reinos de España (Santa Helena)», en *Primeras Jornadas Históricas. VIII centenario de la batalla de las Navas de Tolosa-Santa Elena: 1212-2012*. (Pendiente de edición).

301. «Antecedentes políticos e ideológicos de la jornada de Las Navas de Tolosa (1135-1212)», en *Primeras Jornadas Históricas. VIII centenario de la batalla de las Navas de Tolosa-Santa Elena: 1212-2012 (Santa Helena)*. (Pendiente de edición).

302. «La Reconquista: etapas de la misma, en *Primeras Jornadas Históricas. VIII centenario de la batalla de las Navas de Tolosa-Santa Elena: 1212-2012*. (Pendiente de edición).

EMILIANO GONZÁLEZ DÍEZ

VICENTE GRAULLERA SANZ, *IN MEMORIAM* (Valencia 1933-2015)

El pasado 23 de enero falleció el profesor jubilado de Historia del Derecho de la Universitat de València Vicente Graullera Sanz. El curso académico 2002-2003 fue el último en que Vicente Graullera impartió docencia como Profesor. Por motivos de edad se jubiló administrativamente pero no intelectualmente. Buen docente y excelente investigador, sabíamos quienes le conocíamos que nunca renunciaría a seguir investigando. Los archivos históricos, que visitaba diariamente desde que abrían sus puertas a primera hora de la mañana hasta que las cerraban, son testigos de su incansable quehacer. Su producción científica está acorde con sus innumerables horas de trabajo que dedicó a lo